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С НОВЫМ ГОДОМ! С НОВЫМ СЧАСТЬЕМ! 
Дорогие коллеги, сотрудники Объединенного института ядерных ис

с л е д о в а н и й ! 

Уходящий год войдет в историю нашего Института как год «золото

го» юбилея. Мы еще раз убедились в том, что Дубна - это не просто 

географическое понятие, это символ развития сотрудничества , фун

даментальной науки, современного образования , высоких технологий. 

Наш Институт вьютоял в самые трудные в р е м е н а прежде всего бла

годаря о г р о м н ы м усилиям всех его сотрудников, эффективной под

держке со стороны наших стран-участниц. 

Опираясь на достигнутое, Институт уверенно смотрит в будущее. В 

2007 году значительно вырастет наш бюджет, а это - рост заработной 

платы, полное финансирование приоритетных научных н а п р а в л е н и й , 

новых проектов , определенных п р о г р а м м н о - к о н с у л ь т а т и в н ы м и к о м и 

тетами. На зимней сессии У ч е н о г о совета будет утверждена програм

ма научных исследований на 2 0 0 7 - 2 0 0 9 годы. Продолжится работа по 

совершенствованию научно-организационной структуры Института, по 

концентрации наших усилий на главных направлениях исследований. 

Все это, благодаря слаженной, настойчивой деятельно

сти всего персонала Института, д о л ж 1 ^ привести к по

вышению научной отдачи, у к р е п л е н ^ К международного 

авторитета нашего научного ц е н т р а ^ ^ 

Значительные надежды в наступающем году м ы с в я 

зываем с развитием инновационного пояса вокруг О И Я И , 

к о т о р ы й м ы ф о р м и р у е м с о в м е с т н о с р у к о в о д с т в о м 

н а у к о г р а д а Д у б н а , т е р р и т о р и а л ь н о г о у п р а в л е н и я по 

Этап в ж и з н и нуклотрона 
Прошедший 2006 год в контексте «жизни» нуклотрона можно назвать этапным. Об 

этом - комментарий главного инженера ЛВЭ Александра Дмитриевича Коваленко. 

Действительно, в 2002-2005-м был 
достигнут значительный прогресс в 
повышении стабильности работы нук
лотрона, улучшении параметров уско
ренных пучков. Начаты эксперименты 
на пучках поляризованных дейтронов, 
ядрах аргона и железа. Годовой объем 
работы нуклотрона достиг 2000 часов, 
что при реальном уровне финансирова

ния эксплуатационных затрат, опреде
ляемых бюджетом Института для уско
рительного комплекса ЛВЭ и растущи
ми ценами на основные энергоресурсы, 
является, практически, пределом. На
личие достаточно широкого ассортимента 
ускоренных пучков и возможность опе
ративной перестройки режимов, в час
тности, энергии и интенсивности выве-

особым э к о н о м и ч е с к и м зонам, организациями и пред

п р и я т и я м и города , н а ш и м и б и з н е с - п а р т н е р а м и . 

Поздравляю вас, дорогие коллеги, с Н о в ы м годом и 

Р о ж д е с т в о м ! Пусть этот год п р и н е с е т в а м и в а ш и м 

р о д н ы м и б л и з к и м и с п о л н е н и е всех ваших ж е л а н и й , 

счастье, здоровье, творческие удачи! 

А л е к с е й С И С А К Я Н , д и р е к т о р О И Я И 

На финише 2006-го 
денных пучков в ходе сеансов, опреде
лили значительный интерес физиков к 
постановке и проведению эксперимен
тов на нуклотроне. Надо сказать, что, 
как правило, суммарный запрос на 
«пучковое» время более чем в два 
раза превышал плановое время сеан
сов. Несмотря на весьма тщательный 
отбор наиболее приоритетных и важных 
из заявляемых работ на пучках, число 
экспериментов, включаемых в распи
сание, достигало двух десятков. 

(Окончание на 2-й стр.) 

Сегодня мы вступаем в Год Красной Свиньи, или 

Огненного Кабана. Из энциклопедического словаря: кабан 

(дикая свинья, вепрь), нежвачное парнокопытное жи

вотное семейства свиней, родоначальник домашней 

свиньи. Название вида и некоторые его биологические 

и поведенческие особенности породили ряд образных 

фигур и выражений, которые будет уместно вспомнить 

в новом году. Что и сделала художник Елена КАПКИ-

НА, чьи иллюстрации украсили новогодний номер. 

В этом номере вы найдете интервью о том, кто и 

как отмечает Новый год; о широкой палитре увлече

ний ваших коллег. Редакция предупреждает: рисунки 

к содержанию материалов никакого отношения не 

имеют! 

Наш а д р е с в И н т е р н е т е - 11ир : / / \л/уу\л/ . ]1пг.ги/~] |пгтад/ 



• На финише 2006-го 

Вечер в румынском 
посольстве 

Юбилей ОИЯИ был широко отмечен 
в странах-участницах ОИЯИ. 20 де
кабря в Посольстве Румынии в Мос-

• кве в теплой и дружественной обста
новке проходил праздничный вечер, по
священный 50-летию Института. Гостей 
принимали Посол Румынии в России И. 
Донку и атташе по науке и культуре М. 
Неделку. Руководство ОИЯИ представ
ляли директор А. Н. Сисакян, Д. В. 
Каманин, В. Г. Башашин, А. В. Белуш-
кин, а также руководитель группы мол
давских сотрудников А. Пырван, румын
ские сотрудники ОИЯИ. Гостями вече
ра были представители МИД России 
А. Попов, А. Косылин, М. Замаева, рос
сийские журналисты. 

На вечере демонстрировался фильм, 
посвященный 50-летию ОИЯИ. Предва
ряя кинопоказ, посол Румынии И. Донку 
поздравил коллектив Института в лице 
гостей вечера с юбилеем, напомнил о 
том, что Румыния является страной-уча
стницей ОИЯИ с момента его создания. 
В своем ответном слове А. Н. Сисакян 
познакомил присутствующих с историей 
ОИЯИ, основными направлениями дея
тельности интернационального коллек
тива, планами развития. Он подчеркнул 
вклад румынских ученых, деятельность 
которых дирекция Института вьюоко оце
нивает. В результате обсуждения ре
зультатов сотрудничества и планов было 
решено создать в румынском посоль
стве в Москве постоянно действующую 
экспозицию ОИЯИ, в которой будет от
ражена его деятельность. 

К. О П Р Я , А . О П Р Я , 

р у м ы н с к и е с о т р у д н и к и О И Я И . 

Дирекция ОИЯИ направила в Инсти
тут ядерной физики имени Г. И. Будке-
ра СО РАН соболезнования по поводу 
кончины Вениамина Александровича 
Сидорова, члена-корреспондента РАН, 
пионера метода встречных пучков, од
ного из основателей ИЯФ. 
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Э т а п в ж и з н и н у к л о т р о н а 
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

в этот же период велись иницииро
ванные дирекцией ОИЯИ интенсивные 
обсуждения программы стратегическо
го развития Института, одной из про
блем которой явилось определение ос
новной цели развития ускорительного 
комплекса ЛВЭ. Отправная точка в 
постановке этой задачи - поиск доста
точно амбициозной современной физи
ческой проблемы, исследование и ре
шение которой может быть осуществ
лено на нуклотроне с учетом реально 
возможной технической модернизации 
существующего ускорительного комплек
са и, естественно, с учетом реальных 
финансовых возможностей. 

Эта работа, к которой были привле
чены ведущие теоретики и эксперимен
таторы, специалисты-ускорительщики как 
нашего Института, так и многих других 
ведущих научных центров России и мира, 
завершилась предложением новой об
щеинститутской темы (руководитель А. Н. 
Сисакян) под названием: «Развитие 
экспериментальной базы О И Я И для 
получения интенсивных пучков тяже
лых ионов и поляризованных ядер с 
целью поиска смешанной фазы ядер
ной материи и исследования поляриза
ционных эффектов в области энергий в 
системе центра масс сталкивающихся 
ядер до 9 ГэВ на нуклон». Центральной 
физической задачей темы является 
исследование проблемы существования 
фазовых переходов в сильновзаимо-
действующей ядерной материи при эк
стремальных плотностях. Для постановки 
соответствующих экспериментов необ
ходим коллайдер тяжелых ионов (вплоть 
до урана) с кинетической энергией в 

каждом из встречных пучков до 3,5 
ГэВ на нуклон. 

Вторым научным направлением темы 
является исследование поляризационных 
эффектов в малонуклонных системах. 
Тема охватывает все необходимые ком
поненты, а именно: создание теорети
ческих моделей исследуемых явлений и 
теоретическое сопровождение экспери
ментов, развитие ускорительного комп
лекса ЛВЭ как базы для изучения реля
тивистских ядерных столкновений в ди
апазоне масс А=1-238, подготовку про
екта ядерного коллаидера и многоцеле
вого детектора на встречных пучках 
тяжелых ядер (М1СА/МР0) и поэтапную 
его реализацию, а также проведение 
экспериментов на пучках ядер и поля
ризованных дейтронов нуклотрона, зна
чимых дня получения актуальных экс
периментальных данных на имеющихся 
пучках нуклотрона и с учетом его пос
ледовательной модернизации. 

В новогодней газете не имеет смью-
ла детально описывать научно-техни
ческие проблемы, которые должны быть 
решены в течение следующих трех лет, 
- их достаточно много, однако профес
сионализм, многолетний практический 
опыт, имеющиеся достижения мирового 
уровня в получении пучков тяжелых 
многозарядных ионов, в создании сверх
проводящих магнитов для синхротронов 
в ОИЯИ, а также участие в реализации 
проекта ведущих специалистов из дру
гих институтов в области коллайдеров, 
электронного охлаждения пучков, со
здания детекторов дает основания смот
реть на будущее нового проекта весь
ма оптимистически. 

Праздничного новогоднего настроения, 
здоровья и успехов всем в 2007-м! 

Информация дирекции 

25 декабря в Доме международных 
совещаний под председательством чле
на-корреспондента РАН И. Н. Мешкова 
состоялось очередное заседание НТС 
ОИЯИ. С докладом о программе нейт
рон-ядерных исследований в Институте 
вьютупил заместитель директора ЛНФ 
В. Н. Швецов. Главный ученый секре
тарь ОИЯИ профессор Н. А. Русакович 
познакомил членов НТС с результата
ми работы комиссии по разработке по
ложений об НТС ОИЯИ, о научном ру
ководителе темы/проекта, о проблемно-
тематическом плане лабораторного уров-

ня. Проект плана работы НТС ОИЯИ 
доложил заместитель председателя НТС 
М. В. Токарев. 

* * * 

13 декабря в Тверском университете 
состоялась презентация Лаборатории 
математического моделирования слож
ных ядерных систем и процессов, со
зданной при активном участии ученых 
Объединенного института ядерных ис
следований. На открытии вьютупили рек
тор ТвГУ, заслуженный деятель науки 
РФ, профессор А. Н. Кудинов, директор 
ОИЯИ член-корреспондент РАН А. Н. 
Сисакян, ведущие ученые ОИЯИ и Твер

ского университета. 
Подробности - в 

Гусь» электронной версии 

газеты 
свинье -

товарищ! 19 декабря в Российс
кой академии наук со
стоялось итоговое засе
дание совета РФФИ, на 
котором вьютупил пред
седатель совета акаде
мик РАН В. Ю. Хомич. В 
заседании принял учас
тие директор ОИЯИ А. Н. 
Сисакян. 
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Из дальних странствий 
в иные дни температура опуска

лась до минус пятнадцати, и при -

X п а р к о в а н н ы е у г о с т и н и ц ы « Ф о к с 

вэлли Инн» грузовики всю ночь глу

хо ворчали моторами. В пять утра 

дальнобойщики отправлялись в рас

п о л о ж е н н ы й рядом с е м е й н ы й рес

торанчик " П а п а ш а медведь», чтобы 

съесть невообразимый по размерам 

омлет с беконом и выпить стакан 

бочкового кофе. И после этого сно

в а д о т е м н а н а к р у ч и в а т ь б а р а н к у , 

наматывая на колеса заснеженные 

мили Иллинойса. 

Сразу за гостиницей, если по Кирк 

роад направиться на север, справа 

от дороги среди прерии взгляд цеп

ляется за странное здание. Похожее 

на заостренный кверху значок дель

та, оно вроде и невелико на фоне 

бескрайних просторов, но, когда при

кинешь расстояние до него, - не

вольное «ого!» само собой возник

нет в кабине. Нет, это, конечно, не 

Сире в Чикаго, но здесь, в глуши, за 

сотню миль от города-джаза, одино

кая в пустыне эта громада удивляет. 

Наверное, такое же впечатление ис

пытывает путешественник, наткнув

шийся в безлюдных джунглях Индии 

на фандиозные развалины древнего 

храма. Отсутствие креста или полу

м е с я ц а на вершине у к а з ы в а е т на 

языческое, скорее всего, происхож

дение иллинойского капища. 

«Хай райз» - В ы с о к о в з д ы м а ю 

щийся - был с п р о е к т и р о в а н г р у п 

пой архитекторов под руководством 

Роберта Ратбуна Вильсона, первого 

директора национальной ускоритель

ной лаборатории С Ш А в Б а т а в и и . 

Первые годы развития лаборатории, 

названной и м е н е м Ф е р м и в 1974 

году, вполне с о о т в е т с т в у ю т н а з в а 

нию ее главного корпуса . В 6 7 - м 

Вильсон был назначен начальником 

над к у с к о м п у с т ы н н о й п р е р и и . В 

декабре 68-го заработал линейный 

ускоритель - будущий инжектор син

х р о т р о н а . О с н о в н о е к о л ь ц о б ы л о 

сооружено к концу 71-го, и в марте 

72-го был ускорен пучок протонов 

до проектной энергии в 200 ГэВ -

рекордной на то время. И это еще 

не все - в декабре 72-го энергия 

пучка была доведена до 400 ГэВ, а 

в мае 76-го почти до пятисот. 

Летом 77-го на ускорителе Ф е р м и -

лаб группой физиков под руковод

ством Леона Ледермана был открыт 

пятый кварк - Ь-кварк, или боттом. 

Ледерман и сменил Вильсона на посту 

директора лаборатории в 78-м году. 

Новая метла - новые задачи. И Ле

д е р м а н п р и н и м а е т р е ш е н и е , кото

рое впоследствии изменит весь мир. 

Но изменит не так и не потому, а 

неожиданно и непредсказуемо. 

Чтобы сохранить за Фермилаб ли

дирующие позиции в физике вьюо-

ких энергий , Ледерман решается на 

к о р е н н у ю п е р е с т р о й к у к о м п л е к с а : 

о б ы ч н ы е ж е л е з н ы е магниты нужно 

заменить на сверхпроводящие , что 

позволит увеличить э н е р г и ю вдвое 

(это с о с т а в и т п р и м е р н о 1 Т э В и 

даст имя собственное будущему ус

корителю - «Тэватрон») и перевес

ти установку в р е ж и м работы про-

т о н - а н т и п р о т о н н о г о коллаидера (то 

есть не выводить ускоренный пучок 

на мишень, а сталкивать внутри ус

корителя д в а п у ч к а , в р а щ а ю щ и х с я 

навстречу друг другу) . Главная фи

з и ч е с к а я з а д а ч а э т о г о п р о е к т а -

открытие последнего предсказанно

го теорией кварка, кварка по име

ни «топ». Кроме основательной пе

ределки ускорителя, выполнение этой 

задачи связано и с созданием де

текторов нового типа - ориентиро

ванных именно на работу коллаиде

ра. (Интересно, изменилось бы, или 

нет р е ш е н и е Л е д е р м а н а , з н а й он 

заранее, что путь к открытию топ-

кварка займет почти двадцать лет, 

и завершать его будут уже другие?) 

Жидководородная пузырьковая ка

мера , работавшая на Серпуховском 

синхротроне - прекрасная простуш

ка Мирабэль, чье сердце вьютавле-

но на позор на одной из улиц Про

твино, - какой малюткой смотрится 

о н а в с р а в н е н и и с д е т е к т о р а м и 

Тэватрона , состоящими из сотен тонн 

железа и обмоток, жидкого аргона, 

кристаллов и газоразрядных камер. 

Мирабэль, позволяющая своими гла

зами увидеть след от движения но

вой частицы, уступила место монст

рам, производящим миллиарды элек

трических импульсов в секунду. И 

из этих миллиардов в секунду з а 

несколько месяцев нужно выделить 

те немногие, которые несут инфор

мацию о новом. 

Для сбора, хранения и последую

щей обработки этого безумного по

т о к а и н ф о р м а ц и и т р е б о в а л а с ь н а 

стоящая революция в компьютерных 

технологиях . С аналогичной п р о - ^ Ж 

блемой столкнулись и е в р о п е й с к и ^ Я 

физики при работе на Большом 

э л е к т р о н - п о з и т р о н н о м коллайдере 

в Ц Е Р Н . И именно в ЦЕРН был 

предложен новый протокол обме

на данными между компьютерами, • 

объединенными в сеть, позволяющий 

эффективно использовать все име

ющиеся на тот момент средства уда

ленного доступа. В дальнейшем, раз

в и в а е м ы й при т е с н о м сотрудниче

стве двух крупнейших ускорительных 

л а б о р а т о р и й м и р а , э т о т п р о т о к о л 

получил название V^о^\6 Ш\6е \МеЬ. 

Я думаю, что если бы топ-кварк 

не был открыт, жизнь людей не по

страдала бы от этого. И, если бозон 

Хиггса не будет открыт ни в Ф е р м и 

лаб, ни в Ц Е Р Н , как не будут откры

ты и суперсимметричные частицы -

мир не заметит этого. Но если бы в 

т у н н е л я х двух к р у п н е й ш и х коллай

деров 20-го в е к а не родились три 

м а л е н ь к и е б у к в ы дабл ю, сегодня 

мир был бы совсем другим. 

Вот так, через запредельнью уси

лия людей, посвятивших свою жизнь 

тому, чтобы изгнать из мира не то 

что чудо, но даже и намек на него, 

объяснить все на свете действием 

н е у м о л и м ы х , как я з ы ч е с к и е б о г и , 

б е с с м е р т н ы х и н е и з м е н н ы х , царя 

щих над пустым и н и ч т о ж н ы м ми

р о м з а к о н о в ф и з и к и , в о п р е к и их 

воле чудо возвращается в мир. 

Самолет отправлялся в 10 утра, и, 

чтобы успеть на р е г и с т р а ц и ю , м ы 

в ы е х а л и в а э р о п о р т до р а с с в е т а , 

помахав рукой скрытому в темноте 

Хай райзу. Светало, когда мы выб

рались на автостраду, ведущую на 

юг Чикаго . Если воспарить над ма

шиной и окинуть окрестности мью-

ленным взором, то откроется поло

сатая стрелка шоссе, по которой в 

противоположных направлениях пол

зут д в а потока разноцветных жуков . 

По ее краям выросли ворсинки се

рой плесени с шариками на верши

нах - это фонари, уже потухшие в 

н а с т у п а ю щ е м дне. А по с т о р о н а м , 

то т а м , то здесь, словно гигантские 

бледные поганки, разбросаны шляп

ки в о д о н а п о р н ы х б а ш е н . А к о г д а 

бледный диск солнца показался над 

д ы м к о й далеко впереди и с п р а в а , 

далеко в п е р е д и и с л е в а обращен

ные к нему стены десятка самых 

больших, видимых даже отсюда, не

боскребов вспыхнули пронзительным 

ж и д к и м золотом. 

Анатолий Сидорин 

Н А К А Н У Н Е Р О Ж Д Е С Т В А 
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Новогодние 

« Т а н ц у й т е , и б у д ь т е с ч а с т л и в ы ! » 
Знаете ли вы, как все успевать в жизни и при этом чувствовать себя вполне 

счастливым человеком, а не загнанной лошадью? Если вы еще не нашли 

подходящий для себя рецепт, то предлагаем еще один, от Сергея Кожевникова, 

кандидата физико-математических наук, научного сотрудника Лаборатории ней

тронной физики. Правда, если вы резко отрицательно относитесь к спортивным 

бальным танцам, то этот способ не для вас. 

Итак, с ч е г о ж е все н а ч а л о с ь ? 

Спортивными бальными танцами я 

занялся шесть лет назад и, м о ж н о 

сказать, случайно: знакомая позвала 

в студию Татьяны Ивановны Владими

ровой в ДК «Мир», позже я перешел к 

Людмиле Александровне Карпычевой в 

клуб «Ритм». Она уделяет большое вни

мание спортивному элементу в баль

ных танцах - не просто танцы ради 

танцев, а обязательное участие в кон

курсах. Их сейчас проводится очень 

много, в том числе и для непрофесси

оналов. А участие в конкурсах - хоро

ший стимул для спортивного роста. 

Собственно, соревновательность меня 

и привлекла в первую очередь, и от

сутствие жестких рамок: вьютупать 

можно в разных группах, в зависимо

сти от возраста и уровня мастерства. 

К тому же , занятия бальными танца

ми , в отличие от некоторых видов 

спорта, не зависят от климата и вре

мени года. 

Так с п о р т и в н ы й о п ы т у вас к а к о й -

т о б ы л ? 

С десяти лет я занимался легкой 

атлетикой. Хорошая, все-таки, раньше 

была практика - тренеры ходили по 

школам, отбирали детей в секции, кто-

то, конечно, потом отсеивался, но мно

гие оставались. Я хоть и был с а м ы й 

маленький, но быстро начал показы

вать хорошие результаты в беге на 

короткие дистанции, в прыжках в вы

соту. Я даже успел в 10-летнем возра

сте переболеть «звездной болезнью», 

но, к счастью, без посторонней помо

щи понял, что успех просто так не 

приходит, необходимо регулярно и упор

но тренироваться. Это мне впослед

ствии очень пригодилось, в том числе, 

и в танцах. В школе я успевал и учить

ся , и спортом заниматься , времени 

хватало на все. Помню в 8-м классе в 

один день участвовал в городской олим

пиаде по физике, победил, потом ус

пел на стадион, на легкоатлетические 

соревнования , и там занял призовое 

место. Так у меня появились два дип

лома, полученные в один день, как 

доказательство, что действительно мож

но все успеть, если уметь переклю

чаться и планировать с в о ю жизнь. Я 

за все время занятий в спортшколе 

всего раз пять пропустил тренировки , 

и то только из-за болезни. 

В 9-м классе из-за травмы серьез

ные тренировки в спортивой школе при

шлось прекратить, но осталось увле

чение физикой. Когда поступил в МИФИ, 

возобновил занятия легкой атлетикой. 

Был чемпионом института в спринте. 

участвовал в студенческих ч е м п и о н а 

тах М о с к в ы и эстафетах. Регулярные 

занятия спортом мне очень помогали 

в учебе. Ребята, серьезно занимавши

еся спортом, не просто учились хоро

шо, они сессию сдавали досрочно и на 

«пятерки» и уезжали на соревнования! 

Спортивные танцы - это технически 

сложный вид спорта , и если к ним 

относиться не как к спорту, пропус

кать тренировки , то прогресса не бу

дет. Кто-то не понимает этого и броса

ет занятия, не успевая за остальными. 

Я это понял сразу и отношусь к заня

тиям очень серьезно, еще хожу в бас

с е й н , но ведь регулярные занятия 

спортом мне очень помогают в работе, 

прежде всего, организовать, спланиро

вать свой рабочий день. Даже когда 

готовил к защите кандидатскую дис

сертацию в 2002 году, не прекращал 

занятий танцами. Поэтому мне трудно 

понять, когда человек пропускает тре

нировки , ссылаясь на занятость. С 

партнершами бывают проблемы. . . 

С п а р т н е р ш а м и ? В р о д е , всегда не 

хватает п а р т н е р о в . . . 

Нет, дело в другом - то ходят, то не 

ходят. Надо к соревнованиям готовиться 

целенаправленно, а она никак не ре

шит, будет участвовать или нет. У 

партнеров должна быть одна цель и 

полное в з а и м о п о н и м а н и е , без обид. 

Подсказываешь, что надо делать, - я 

уже из опыта и спортивного , и танце

вального это чувствую, - а человек 

начинает обижаться , хотя в итоге я 

оказываюсь прав. Я знаю, как разми

наться, как тренироваться , чтобы не 

получить т р а в м у . П о э т о м у х о ч е т с я 

иметь партнершу, которая реально 

смотрит на вещи, которой м о ж н о что-

то объяснить, и вместе добиться ре

зультатов. 

Но р е з у л ь т а т ы у ж е к а к и е - т о е с т ь ? 

С разными партнершами мы зани

мали призовые места на конкурсах в 

Дубне в категории «хобби», дважды 

победили. Попадали в финал и занима

ли призовые места на московских и 

областных конкурсах. В общей слож

ности, я участвовал примерно в 15 

конкурсах за два с половиной года 

(если из пяти пет занятий вычесть два 

года командировок за границу) . Кате

гория «хобби», с одной стороны, пред

н а з н а ч е н а для любителей, но, с дру

гой, в ней выступают и профессиона

лы. Причины для этого могут быть раз

ные: кто-то долго не вьютупал и не 

хочет сразу слабо выступить в своей 

обычной категории, кто-то поменял 

партнера, и надо еще привыкнуть друг 

к другу, но так или иначе, первое место 

в этой любительской категории очень 

часто достается профессионалам. 

В России хорошая школа бальных 

танцев. Я какое-то время занимался 

во Ф р а н ц и и , там совсем другой под

ход: скорее клуб по интересам, чем 

занятия спортом - они приходят боль

ше поговорить о ж и з н и , поделиться 

личными проблемами, чем потрениро

ваться. Съездить на конкурс для них 

не проблема финансов, но результатов 

нет. Мой з н а к о м ы й , бывший легкоат

лет, начал заниматься бальными танца

ми в Белоруссии только в 34 года. 

Много лет преподавал европейские баль

ные танцы в США. И несколько лет 

назад переехал во Францию. Так он 

стал неоднократным чемпионом Фран

ции среди сеньоров (танцоров старше 

35 лет), победителем международных 

с о р е в н о в а н и й , неплохо вьютупил на 

чемпионате м и р а этого года и стал 

преуспевающим тренером, поскольку 

у него есть «закалка» нашей, еще 

советской школы бальных танцев, и 

он , как бывший спортсмен , знает ме

тодику тренировок. 

Вообще, во Франции очень любят 

танцоров и фигуристов из России - у 

нас сильная школа. Сейчас намети

лась т а к а я т е н д е н ц и я : р о с с и й с к и е 

танцовщицы у е з ж а ю т за границу и 

вьютупают за другие страны, посколь

ку у нас очень много сильных танцо

ров, а на чемпионате мира страну могут 

представлять только две пары. 

У с т а л о с т ь о т т р е н и р о в о к к о м п е н 

с и р у е т с я р а д о с т ь ю п о б е д ? 

Конечно , когда танцуешь и все уда

ется, испытываешь ощущение счастья. 

Даже просто после интенсивной трени

ровки идешь усталый и расслаблен

ный, и уходят напряжение и другие 

проблемы. В танцах, так ж е как в 

спорте, чем больше занимаешься, тем 

лучше у тебя получается, а значит, 

открываются новью горизонты. 

Но танцы - командный вид спорта , 

они бьютро проявляют характер. По

этому приходится тратить силы еще и 

на другое: трудно переубедить взрос

лого, да еще старше тебя , если он 

надеется чего-то добиться, занимаясь 

кое-как. Возникают и психологические 

проблемы у начинающих партнерш. С 
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интервью 
одной партнершей мы начали заниматься 

за три дня до конкурса, а для нее это 

.-•был дебют. О н а сильно нервничала, 

вся ушла в себя, действий партнера не 

ощущала. Пришлось подключить свой 

спортивный опыт, что-то подсказать, 

вывести ее из ступора. В итоге мы из 

десяти пар обогнали половину и вышли 

в финал. 

В нашем клубе интересная жизнь , 

которая не ограничивается занятиями. 

Недавно ездили в качестве зрителей 

на Кубок мира в Кремле по латиноа

мериканским танцам. Когда сам этим 

занимаешься, то смотришь на вьютуп-

ления совсем другими глазами, в пол

ной мере ощущаешь нагрузку, и красо

ту можешь оценить по-другому. Хочу 

повторить слова президента Русского 

танцевального с о ю з а Станислава По

пова, которые он часто произносит на 

соревнованиях: «Танцуйте, и будьте 

счастливы!» 

В о т н а э т о м б ы и з а к о н ч и т ь и н 

т е р в ь ю , н о не м о г у не с п р о с и т ь о 

работе , ведь б а л ь н ы е т а н ц ы - т о л ь 

к о часть вашей ж и з н и . М о ж е т б ы т ь , 

в к а н у н Н о в о г о г о д а м о ж н о подвес 

т и н е к о т о р ы е и т о г и и з а г л я н у т ь в 

будущее? 

В этом году я вернулся из Франции, 

где два года работал в Лаборатории 

Леона Бриллюэна на позиции роБ1с1ос. 

В сентябре съездил в Берлин на меж

дународную конференцию по примене

нию поляризованных нейтронов в ис

следованиях конденсированных сред. 

Доложил результаты, полученные во 

время работы во Франции , научную 

статью приняли к опубликованию. Сей

час реактор ИБР -2 остановлен, и надо 

искать возможности для проведения 

экспериментов за границей, конечно, 

контакты есть, пишу проект, если под

держат.. . Проект предполагает продол

жение работы, но уже в более широ

ком сотрудничестве (Франция, Герма

ния, Россия, Венгрия) . Я занимаюсь 

развитием нейтронных волноводов на 

основе магнитных пленок для созда

ния нейтронных пучков субмикронного 

сечения. Такие пучки нужны для ис

следования наноструктур в биохимии 

и полупроводниковой нанотехнологии. 

Э т о ж е с е й ч а с с а м а я п о п у л я р н а я 

о б л а с т ь , т у т и д е н ь г и м о ж н о з а р а 

ботать х о р о ш и е . . . 

Популярная, но наши разработки пока 

находятся в начальной стадии, когда 

они начнут приносить деньги - неизве

стно. Пока начальство старается мо

лодежь поддерживать, выделяет гран

ты Р Ф Ф И , еще как-то помогает. Хотя 

сегодня условия для молодых в науке 

не самые перспективные, с жильем 

проблемы - цены растут с такой ско

ростью, что непонятно, как заработать 

на квартиру, но давайте об этом не 

будем. Всех с наступающим Н о в ы м 

годом, успехов, здоровья и приходите 

к нам заниматься бальными танцами! 

О л ь г а Т А Р А Н Т И Н А 

Новых открытий -
в науке и в искусстве ! 

Антонин Яната, и. о. старшего научного сотрудника Лаборатории 

ядерных проблем имени В. П. Джелепова, в середине декабря зашел 

в редакцию попрощаться: 

Р о ж д е с т в о и Н о в ы й год я буду 

в с т р е ч а т ь в П р а г е . А д у б н е н с к а я 

погода в э т о м декабре о ч е н ь похо

ж а н а п р а ж с к у ю , правда , т а м сол

н е ч н ы х дней б ы в а е т побольше. Н а 

второй-третий день Р о ж д е с т в а в м е 

сте с ж е н о й е д е м в гости к д о ч к е , 

з я т ю и внуку и о б м е н и в а е м с я с н и м и 

п о д а р к а м и . М ы у ж е приготовили для 

м а л ы ш а б о л ь ш о е в о д я н о е р у ж ь е , 

дальность боя 12 м е т р о в . З д о р о в о 

будет поливать! 

Когда выдается погода , н а в е щ а е м 

в эти дни могилы родителей. 

С т а р а е м с я в ы б и р а т ь с я н а рожде

с т в е н с к и е концерты, к о т о р ы х в эти 

дни в Праге проходит о ч е н ь м н о г о . 

С а м ы й п о п у л я р н ы й - в Рудольфину-

ме, но туда , н а в е р н о е , у ж е не будет 

билетов . С к о р е е всего , о т п р а в и м с я 

на р о ж д е с т в е н с к и й концерт Б е т л е м -

ской капеллы Ч е ш с к о г о т е х н и ч е с к о 

го у н и в е р с и т е т а , к о т о р ы й состоится 

после традиционных отчетов по ф а н 

т а м М и н о б р а з о в а н и я Ч е х и и . Так что 

с о в м е с т и м п о л е з н о е с п р и я т н ы м . 

Кстати , в э т о й капелле нет профес

сиональных м у з ы к а н т о в , рождествен

ские м е с с ы и коляды исполняют му

зыканты-любители, а дирижирует про

фессор оптики и т о ч н о й м е х а н и к и 

Ч Т У Йозеф З и х а , которого д о л ж н ы 

х о р о ш о п о м н и т ь в Дубне, но в каче

стве у ч е н о г о . 

С в о и м коллегам, в с е м д у б н е н ц а м 

х о ч у п о ж е л а т ь г л а в н ы м о б р а з о м 

здоровья , и чтобы сбылись все м е ч 

т ы , в т о м числе в плане п о в ы ш е н и я 

зарплаты, о ч е м говорил в с в о е м 

и н т е р в ь ю газете «Дубна» А. В. Ру-

з а е в . И, к о н е ч н о , в с е м н а м - новых 

ярких о т к р ы т и й как в науке, так и в 

м и р е искусства . 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 

О т д ы х а й т е р а з н о о б р а з н о ! 
голос Светланы Васильевны Чубаковои, старшего переводчика ЛФЧ, 

хорошо знаком участникам международных конференций, проходящих в 

Институте: 

Год б ы л б о г а т ы м н а н а у ч н ы е с о 

б ы т и я , в к о т о р ы х я к а к п е р е в о д ч и к 

п р и н и м а л а у ч а с т и е . С р е д и н и х м н е 

о с о б е н н о з а п о м н и л и с ь д в а . К о н 

ф е р е н ц и я , п о с в я щ е н н а я п а м я т и в е 

л и к о г о ф и з и к а А б д у с а С а л а м а , ко 

т о р а я проходила в Л Т Ф О И Я И , б ы л а 

по с в о е й а т м о с ф е р е о ч е н ь т е п л о й . 

П р и г л а ш е н н ы е в Д у б н у п а к и с т а н с 

кие д и п л о м а т ы были п о т р я с е н ы т е м , 

ч т о у нас т а к в ы с о к о чтут их в е л и 

к о г о с о о т е ч е с т в е н н и к а . 

В Л Ф Ч п р о ш л о р а б о ч е е с о в е щ а 

ние к о л л а б о р а ц и и МА-4811. Э т о т эк 

с п е р и м е н т идет в Ц Е Р Н д а в н о , и 

вот ф и з и к и в с т р е т и л и с ь п о ч т и ч е 

р е з д е с я т ь лет п о с л е а н а л о г и ч н о 

го с о в е щ а н и я в Д у б н е , и б ы л о 

в и д н о , к а к о н и п о - ч е л о в е ч е с к и 

б л и з к и д р у г д р у г у и к а к и м п р и я т 

но с н о в а п о б ы в а т ь в И н с т и т у т е . 

У х о д я щ и й год п о д а р и л м н е у д и 

в и т е л ь н у ю п о е з д к у в И т а л и ю , под 

в п е ч а т л е н и е м к о т о р о й я до с и х п о р 

н а х о ж у с ь . Э т о б ы л а не к о м а н д и 

р о в к а , я б ы л а в г о с т я х у д р у з е й , 

к о т о р ы е п о к а з а л и м н е « в е ч н ы й 

город» Р и м , Ф л о р е н ц и ю , Пизу . Труд

но п е р е д а т ь те ч у в с т в а , к о т о р ы е 

и с п ы т ы в а е ш ь п р и в с т р е ч е с а н т и ч 

н о с т ь ю , - п р о с т о дух з а х в а т ы в а е т ! 

Р а б о т а п е р е в о д ч и к а - э т о и н т е н 

с и в н ы й , н а п р я ж е н н ы й труд, п о э т о 

м у отдых н у ж е н к а ч е с т в е н н ы й . С в о 

и м о т д ы х о м в Е г и п т е в э т о м году я 

о ч е н ь д о в о л ь н а . Н а д е ю с ь , ч т о и 

б у д у щ и й год б у д е т для м е н я не 

м е н е е и н т е р е с н ы м и р а з н о о б р а з 

н ы м . 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 

[СОРТИРОВОЧНАЯ! ^ Знает т о л к 

в апельсинах 
АПЕЛЬСИНЫ : 
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Ж ' * 
Новогодние 

фЭх, дороги!.. Ах, пещеры!... 
Знакомьтесь - Александр Рудаков, 23 года, инженер группы электрон

ного охлаждения отдела новых ускорителей ЛЯП. В прошлом году окон

чил филиал МИРЭА, в группу пришел еще студентом четвертого курса. 

Не знаю, насколько он является типичным представителем своего поко

ления, но некоторые из его увлечений, на мой взгляд, не очень харак

терны для сегодняшней молодежи. Саша увлекается прохождением пе

щер и любит путешествовать автостопом. 

П о ч е м у п е щ е р ы , а н е г о р ы и л и 

б а й д а р к и , н а п р и м е р ? 

Д р у г у в л е к с я п е щ е р а м и , и м ы 

решили попробовать спуститься в м е 

с т е . П о с м о т р е л и и н ф о р м а ц и ю в 

Интернете . Под М о с к в о й есть ста 

рые к а м е н о л о м н и , С ъ я н ы н а з ы в а 

ются . Т а м , к а ж е т с я , когда-то д о б ы 

вали и з в е с т н я к для с т р о и т е л ь с т в а 

Белого города в М о с к в е . Это раз

ветвленная с и с т е м а туннелей и про

ходов, хотя место и популярное у 

туристов и довольно о б ж и т о е - с 

м е т к а м и , з н а к а м и и н а д п и с я м и на 

стенах, но п е р в ы й раз без карты 

т а м делать н е ч е г о . Э т о не о ч е н ь 

с л о ж н ы е п е щ е р ы : в н у т р и м о ж н о 

с п о к о й н о ходить , не п р е о д о л е в а я 

постоянно каких-то п р е п я т с т в и й . В 

рабочие дни т а м , практически , н и 

кого нет, а в выходные б ы в а е т мно

го народу, человек тридцать сразу 

ходят, но это не значит , что все 

в р е м я с кем-то встречаешься под 

землей . Просто на входе есть спе

циальный ж у р н а л , куда все з а п и с ы 

в а ю т с я а, уходя из пещеры, в ы ч е р 

киваются . Это необходимо из сооб

ражений безопасности : если кто-то 

не в ы п и с а л с я из ж у р н а л а , т о г д а 

м о ж н о надеяться, что рано или по

здно будут в ы з в а н ы спасатели . 

Н а с к о л ь к о э т о о п а с н о е з а н я т и е ? 

Обвалы в Съянах случаются ред

ко, выходящий народ всегда предуп

реждает о с в е ж и х завалах. Вообще, 

чтобы с кем-нибудь что-то случилось 

- тоже редкость. Все в порядке, если 

есть фонарик и карта , а когда идешь 

не впервые , то и карта , практичес 

ки , у ж е не н у ж н а - ц е н т р а л ь н ы е 

«улицы» помнишь и к выходу дорогу 

найдешь всегда. Но без с в е т а д в и 

гаться не с м о ж е ш ь и т о ч н о не в ы 

берешься , п о э т о м у з а п а с н о й фона

рик - вещь о б я з а т е л ь н а я . П р о х о д ы , 

в общем-то , р о в н ы е , идти легко , но 

иногда б ы в а ю т с у ж е н и я , к а м е н н ы е 

з а в а л ы , так что в н и м а н и е и о с в е 

щение т р е б у ю т с я . 

Если идешь с н о ч е в к о й , то н у ж н ы 

к т о м у ж е спальник, т у р и с т и ч е с к и й 

к о в р и к , е д а . В о д у в с е г д а м о ж н о 

набрать из « р е з е р в у а р о в » - плас

т и к о в ы х б у т ы л е й , в к о т о р ы е о н а 

с о б и р а е т с я с потолка пещер. Н о ч ь ю 

б е с п о к о я т к р ы с ы , их не о ч е н ь мно

го, и тут главное спрятать от них 

п о в ы ш е пищу. Н е д а л е к о от в х о д а 

в с т р е ч а ю т с я летучие м ы ш и , но о н и 

б о я т с я людей . 

В пещерах всегда д е р ж и т с я т е м 

п е р а т у р а 7 - 8 г р а д у с о в , п о э т о м у , 

когда м ы решили слазить прошлой 

з и м о й , в тридцатиградусные м о р о 

з ы , то труднее всего оказалось пре

одолеть путь от э л е к т р и ч к и - э т о 

час -полтора п е ш к о м . 

А в т о с т о п о м м ы увлеклись н е м н о 

го п о з ж е , но у ж е д в а лета д о е з ж а л и 

т а к и м с п о с о б о м до С о ч и . Д а ж е ког

д а е д е м в д в о е м с д р у г о м , л у ч ш е 

разделиться и добираться до услов 

ленного м е с т а поодиночке , так бью-

т р е е получится . Х о т я б ы в а е т , что и 

один стоишь н а о б о ч и н е несколько 

ч а с о в подряд. В с р е д н е м , из Дубны 

до р о с с и й с к о й части ч е р н о м о р с к о г о 

п о б е р е ж ь я м ы добирались з а 4 - 5 

суток. 

Н е у ж е л и и н т е р е с н е й с т о я т ь ч а 

с а м и в п ы л и н а о б о ч и н е , в м е с т о 

т о г о , ч т о б ы к у п и т ь б и л е т н а п о е з д 

и в з а р а н е е и з в е с т н о е в р е м я о к а 

з а т ь с я н а м о р е ? 

М ы ж е по пути еще с т а р а е м с я 

п о с м о т р е т ь д о с т о п р и м е ч а т е л ь н о с т и 

в тех городах, через к о т о р ы е проез

ж а е м , - для э т о г о специально з а р а 

нее и щ е м н е о б х о д и м у ю и н ф о р м а 

цию в Интернете . В поездке з н а к о 

мишься с р а з н ы м и л ю д ь м и , с т а к и 

м и ж е с т о п щ и к а м и , а большой к о м 

п а н и е й и н т е р е с н е е путешествовать . 

И о т д ы х а т ь п о т о м в е с е л е е , х о т я 

больше т р е х дней ж и т ь н а о д н о м 

м е с т е д а ж е н а м о р е с к у ч н о . М ы 

п е р е е з ж а е м с м е с т а на м е с т о , хо 

д и м в г о р ы , к у п а е м с я в м о р е , н ы р я 

е м , л о в и м рыбу, маленьких к р а б о в . . . 

М а л е н ь к и х ? 

А большие больно щиплются клеш

н я м и . 

О д и н раз н о ч е в а л и в д о м и к е у 

с т о р о ж а в горах, где добывали ка

мень , он нас научил готовить боль

ших виноградных улиток - о ч и щ е н 

ные и ж а р е н ы е с п о м и д о р а м и , они 

п о л у ч а ю т с я о ч е н ь в к у с н ы м и . В го

рах растут е ж е в и к а , вьюокие, боль

ше м е т р а , кусты ч е р н и к и , а ягодки 

н а них такого ж е р а з м е р а , как и 

здесь. 

Н о в с е - т а к и в т а к и х п у т е ш е с т в и 

я х в ы и с п ы т ы в а е т е м н о г о н е 

у д о б с т в . . . 

Больше всего неудобств на доро

гах доставляет милиция - т р е б у ю т 

м е с т н у ю р е г и с т р а ц и ю , р ю к з а к и про

в е р я ю т , ц е п л я ю т с я к н а ш е м у не 

всегда ч и с т о м у в н е ш н е м у виду. Вре

м е н и с н и м и т е р я е м много . Бывает , 

что не в ь ю ы п а е м с я , п о т о м у что хо

чется побьютрее доехать . Если трас

с а п е р е с е к а е т с я с ж е л е з н ы м и доро

г а м и , то м о ж е м часть пути проехать 

н а э л е к т р и ч к а х , с п е ц и а л ь н о чтобы 

вьюпаться . Кстати , в горах на тех 

к а м е н н ы х разработках я з а н о ч е в а л 

в ковше э к с к а в а т о р а и о ч е н ь хоро

шо вьюпался , н о ч е в к а б ы л а прият

нее , ч е м на вокзале . К о н е ч н о , луч 

ше брать с с о б о й палатку , но , в 

принципе , д о с т а т о ч н о и спальника . 

Еще н у ж н о т е р п е н и е - стоять и 

ждать , когда кто-нибудь захочет под

везти . Д в и ж е н и е на трассах ю ж н о г о 

н а п р а в л е н и я о ч е н ь интенсивное , но 

подвозит далеко не к а ж д ы й води

тель. Если повезет и возьмут в ино

марку , то м о ж н о о ч е н ь бьютро дое

хать, на ф у з о в ы х - медленнее. Нужно 

знать, где стоять. Если н е м н о г о отой

т и от п о с т а Д П С , перед к о т о р ы м 

водители всегда с н и ж а ю т скорость , 

- больше шансов , что кто-то затор

мозит . Как-то у Г о р я ч е г о К л ю ч а нас 

п я т е р о собралось , и все в т е ч е н и е 

ч а с а у е х а л и дальше к м о р ю , а м о ж 

но стоять 5 - 6 ч а с о в безрезультат

но . Но при всех «простоях» в о с е м 

надцать дней н а м о б ы ч н о хватает 

н а д о р о г у в о б а конца и на хоро 

ший м о р с к о й отдых. Т а к что, э т и м 

л е т о м опять поедем а в т о с т о п о м . . . 

Б е с е д у в е л а 

О л ь г а Т А Р А Н Т И Н А 
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интервью 

Новых ярких публикаций! 
в канун Нового года редакция обратилась к начальнику Издательского 

отдела Анастасии Николаевне Шабашовой с такими вопросами: 

Чем вам и вашим коллегам запомнился юбилейный год ОИЯИ? 

-^Какими предновогодними хлопотами озабочены полиграфисты? 

Что вас и нас ждет в 2007-м? 

2006 год выдался очень напряжен

ным. К традиционным изданиям, вы

пуск которых поставлен «на поток», 

добавилось много других, приурочен

ных к юбилею Института. Все они были 

очень разными и по содержанию, и по 

оформлению. Монофафия Ю. К. Акимо

ва «Фотонные методы регистрации из

лучений» - это классический научный 

труд. «Избранное» В. П. Ширикова -

сборник юморесок, написанных авто

ром в 1964-1990 годах для стенгазеты 

«Импульс». Отдельно в этом ряду сто

ит фотоальбом «Дубна научная глазами 

Юрия Туманова». Выпуск такого слож

ного, с точки зрения полиграфического 

исполнения, издания потребовал огром

ной работы специалистов-профессиона

лов на всех этапах производства. 

Весной 2006 года в Музее истории 

науки и техники О И Я И проводилась 

вьютавка, посвященная юбилею Инсти

тута. Все постеры для этой вьютавки 

были изготовлены в Издательском от

деле. В марте было напечатано более 

750 фамот , дипломов и благодарствен

ных писем, которью вручались сотруд

никам и ветеранам Института в дни 

юбилейных торжеств. 

К периодическим изданиям, выпуска

ющимся у нас в отделе, добавилось еще 

одно, самое оперативное. С середины 

августа в соответствии с решением ди

рекции О И Я И еженедельник «Дубна; 

наука, содружество, прогресс» печата

ется в издательском отделе Института. 

1 8 - 1 9 января состоится очередная 

сессия Ученого совета О И Я И . К этому 

времени должны быть изданы объем

ные информационные материалы. 

В настоящее время завершается ра

бота над несколькими книгами. Только 

что отпечатан тираж книги Е. М. Молча

нова «Записки островитянина. Письма. 

Дневники. Беседы». В начале 2007 года 

в с в е т выйдут с б о р н и к статей и вос

поминаний, посвященный Дмитрию 

Анатольевичу Корнееву; книга Л . М. 

Сороко «Новые оптические микро

скопы»; сборник аннотаций докладов 

III Международного симпозиума «Про

блемы биохимии, радиационной и 

космической биологии», посвященно- | 

го 100-летию со дня р о ж д е н и я акаде

м и к а Н. М. Сисакяна; сборник избран

ных трудов семинара «Симметрии и 

интефируемые системы». 

Актуальное направление в работе 

издательского отдела - подготовка и 

выпуск электронных изданий. В сере

дине января выйдет в свет электронная 

книга «Поздравления и научнью докла

ды к 50-летию О И Я И » . В будущем году 

планируется также выпуск в электрон

ном виде различных публикаций, в том 

числе и трудов конференций. 

Для коллектива уходящий год был 

непростым. Произошли кадровые изме

нения, на смену некоторым опытным 

специалистам пришли новью, в основ

ном молодью сотрудники. Большие на

дежды мы возлагаем именно на них. 

Важным событием для отдела в на

ступающем году станет наш собствен

ный юбилей: в июле 2007 года исполнит

ся 50 лет со дня основания издательс

кого отдела. Подготовку к этому собы

тию мы начнем сразу после Нового года. 

Сохраните прекрасные мгновенья! 
Человек с видеокамерой на туристском маршруте - яв

ление обычное. Творческий народ вкладывает душу в свои 

произведения, жаждет вкусить заслуженное признание... 

Отсюда вызрела идея провести Всероссийский конкурс ви

деофильмов по спортивному туризму. О его итогах расска

зывает председатель Клуба туристов Дубны Александр 

Дмитриевич Злобин. 

11 июля 2005 года правительством РФ было принято 

постановление о патриотическом воспитании населения и 

под это, по слухам, выделен один миллиард рублей. Руко

водство Всероссийского народного туристского о б щ е с т в а 

при составлении плана по патриотической работе оценило 

идею конкурса в Дубне и вписало в план. Патриотический 

процесс пошел - составы с в е т е р а н а м и и школьниками 

двинулись в Волгоград и Брест. Проводились какие-то 

акции и митинги . Когда стало ясно , что поезда счастья 

проходят мимо, пришлось вспомнить рекламу периода з а 

стоя : «Шапки из шкуры з а к а з ч и к а » . 

Первый тур конкурса предстояло завершить п о к а з о м 

лучших фильмов на сотом слете туристов города. Предва

рительный просмотр фильмов провели в университете «Дуб

на». Они были хорошо встречены зрителями . 

По случаю сотого слета туристов вьщалось аномальное 

похолодание. Организовать кинотеатр на берегу Дубны не 

удалось, но зато Алексей Беляков отснял исторические 

кадры. Е. Д. Чайникова , представитель администрации го

рода в оргкомитете, одарила победителей грамотами, при

зами, юбилейными медалями и добрым словом. Редактор 

газеты «Вольный ветер» С. В. Минделевич презентовал 

столько книг, что я из Москвы не мог и половины увезти 

в Дубну в с в о е м вместительном рюкзаке . Среди а в т о р о в 

фильмов были наши дубненцы, пять фильмов представил 

москвич Николай Носов . Его хобби - горный и водный 

туризм. Был замысел организовать показ видеофильмов в 

Интернете, чтобы заявить о технических в о з м о ж н о с т я х 

Дубны и университета , но идея оказалась не по карману . 

9 декабря лучшие видеофильмы были показаны на сове

щании Совета туристско-спортивного союза России (ТССР), 

и было решено провести в Дубне Второй Всероссийский 

конкурс видеофильмов. Денег не будет, но дипломы и 

моральная поддержка гарантированы. 

16 декабря в ДМС состоялся вечер туристов , украшени

ем которого стали лучшие фильмы года и новью, поступив

шие на очередной конкурс . В четырех номинациях : экст-

р и м , с п о р т и в н ы е походы, школа - с е м ь я - дети - т у р и з м 

и к о м м е р ч е с к и й т у р и з м , - д у б н е н ц ы заняли шесть призо

вых мест. Награды получили Алексей Булах, Алексей Бе

ляков, Наталья Афанасьева, Георгий Андреев, Павел Коле-

сов , Антон Таскаев . 

Д и п л о м а м и Т С С Р были о т м е ч е н ы ветераны турклуба 

Василий Тропин , Вячеслав Шириков , Мадина Бикбулатова, 

Е в г е н и й М а з е п а , Елена и Владимир Н е к р а с о в ы , Михаил 

Буланов. 

П р и я т н ы м с ю р п р и з о м для присутствующих стало вью-

тупление воспитанников В. В. Некрасова с песнями нашей 

молодости . Так в канун Н о в о г о года з а в е р ш е н конкурс 

видеофильмов, подведены итоги сезона и намечены планы. 

Есть все о с н о в а н и я поздравить коллег с Н о в ы м годом. 
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Новогодние заметки астролога-любителя 
Н а исходе года п р и н я т о о г л я д ы 

ваться назад и д у м а т ь о б у д у щ е м . 

Л ю б ы е толкования и п р о г н о з ы о б ы ч 

но о с н о в ы в а ю т с я н а к а к о й - н и б у д ь 

и д е о л о г и и . К с о ж а л е н и ю , с т а р а я 

к о м м у н и с т и ч е с к а я и д е о л о г и я (как 

п о м н и т с я , в ц е л о м , о п т и м и с т и ч е с 

кая) п о л н о с т ь ю у т е р я н а , а н и к а к о й 

н о в о й у нас п о к а нет и, у в ы , не 

предвидится . П о э т о м у в с в о и х по 

пытках как-то о б ъ я с н и т ь п р о и с х о 

дящее и п о д у м а т ь о б у д у щ е м л ю д и 

т е п е р ь в р а с т е р я н н о с т и х в а т а ю т с я 

з а все д о с т у п н о е , по в о з м о ж н о с т и 

э з о т е р и ч н о е , т и п а в о с т о ч н о й ф и 

лософии с ее в п о л н е п о н я т н ы м к а 

л е н д а р е м , где к а ж д ы м г о д о м «за 

ведуют» в с е м и з в е с т н ы е з в е р ю ш 

к и : лошади , к о ш к и , з м е и , с о б а к и и 

т. Д. 

Х а р а к т е р э т и х ж и в о т н ы х , е с л и 

брать е г о не в н а ш е м ж и т е й с к о м , 

а в о б о б щ е н н о м , в о с т о ч н о м п о н и 

м а н и и , и о п р е д е л я е т не только по 

ведение л ю д е й , р о д и в ш и х с я в соот 

в е т с т в у ю щ и й год, но и все проис 

ходящее в э т о м году. К п р и м е р у , 

уходящий год собаки с ее д е в и з о м 

«служу и з а щ и щ а ю » обещал т а к ж е 

быть г о д о м , когда в р е м е н н о з а т и 

х а ю т р а д и к а л ь н ы е п е р е м е н ы , х о т я 

с о х р а н я ю т с я т е н д е н ц и я к о с у щ е с т в 

л е н и ю б л а г о р о д н ы х дел и т я г а к 

свободе . И ведь, в с а м о м деле, -

как м н о г о обещали н а м д е п у т а т ы в 

2 0 0 6 г о д у . Д а ж е У к а з п о д п и с а л 

п р е з и д е н т о п о в ы ш е н и и з а р п л а т и 

п е н с и й (то, что инфляция и к о р р у п 

ция их все р а в н о «съели» - э т о , 

к о н е ч н о , с о в с е м д р у г о й р а з г о в о р ) . 

Еще л у ч ш е б ы л о в д у б н е н с к о м 

м а с ш т а б е : о т к р ы л и 118-й э л е м е н т , 

н о в ы й д и р е к т о р О И Я И обещал под

нять з а р п л а т у у ч е н ы м а ж д о 3 0 

т ы с я ч рублей в м е с я ц . А как в е с е 

ло м ы в с е о т м е т и л и 5 0 - л е т и я О И Я И 

и Д у б н ы ! Ж а л ь , что н а с ч е т после

д н е г о о с т а ю т с я н е к о т о р ы е с о м н е 

н и я - о т к у д а о т с ч и т ы в а л и ? П о ч е 

му, с к а ж е м , не так , как сделали в 

с о с е д н е м Д м и т р о в е ? Не о т 1134 

года , к о г д а н а м е с т е Д у б н ы б ы л о 

п о с т р о е н о п е р в о е у к р е п л е н и е н а 

г р а н и ц е с в о и н с т в е н н ы м Т в е р с к и м 

к н я ж е с т в о м , или не от 1934 - го , ког 

д а н а ч а л о с ь с т р о и т е л ь с т в о к а н а л а 

М о с к в а - В о л г а , или , х о т я б ы , - от 

1 9 4 7 г о д а , к о г д а н а ч а л и с т р о и т ь 

п е р в ы й у с к о р и т е л ь ? . . 

Если в е р н у т ь с я к в о с т о ч н о м у к а 

л е н д а р ю , то о т м е т и м еще, что о н 

с о с т о и т из пяти д в е н а д ц а т и л е т н и х 

ц и к л о в ; д е р е в о , о г о н ь , з е м л я , м е 

талл и в о д а . Годы 2 0 0 6 и 2 0 0 7 по 

п а д а ю т н а о г н е н н ы й цикл (не п о т о 

м у ли , к с т а т и , с только п о ж а р о в у 

н а с п р о и с х о д и т и в с т р а н е , и в 

Д у б н е ? ) . С о о т в е т с т в е н н о , с о б а к а 

б ы л а р ы ж е й , а ж и в о т н о е б у д у щ е г о 

2 0 0 7 года - э т о к р а с н а я с в и н ь я 

(или к а б а н , к а к к о м у н р а в и т с я ) . П о 

л е г е н д е , э т о т год з а в е р ш а е т о г н е н 

н ы й цикл, так как с в и н ь я о к а з а л а с ь 

п о с л е д н е й , кто пришел н а п р а з д н и к 

Н о в о г о года , когда б о г р а с п р е д е 

лял , к о м у к а к о й год отдать . 

С и м в о л и ч н ы м и в 2 0 0 7 году будут 

т е п л ы е л е т н е - о с е н н и е ц в е т а . В с т р е 

ч а я Н о в ы й год в т е п л о й ц в е т о в о й 

г а м м е ( о р а н ж е в ы й , а л ы й , р о з о в ы й , 

к и р п и ч н о - к о р и ч н е в ы й , п у р п у р н ы й , 

о х р и с т ы й и т а к далее) в ы о б е с п е 

ч и т е с е б я с ч а с т ь е м н а весь год. 

С в и н ь я - д о в е р ч и в а , у с т у п ч и в а , 

в с е я д н а и л ю б и т покушать , но у м н а 

и у м е е т у с т р а и в а т ь с я в ж и з н и 

( в с п о м н и м , кто был с а м ы м у м н ы м 

и з з в е р е й н а « С к о т н о м д в о р е » 

О р у э л л а ) . С р е д и з н а м е н и т ы х людей , 

р о д и в ш и х с я в год к а б а н а , - Д. Рок

феллер , Р. Р е й г а н , Э. Х е м и н г у э й , 

Ч и н г и с х а н , О . Б и с м а р к , А . Л у н а 

ч а р с к и й , М. К а л и н и н , Г. А л и е в и М. 

К е л д ы ш . 

П р о г н о з ы в о с т о ч н о г о к а л е н д а р я 

н а 2 0 0 7 год - с а м ы е р а д у ж н ы е : 

щ а д я щ и й , п е р с п е к т и в н ы й год для 

в с е х з н а к о в з о д и а к а . О с л а б е в а е т 

петля н е г а т и в а и н у ж д ы . В о з в р а 

щ а ю т с я д о л г и , п о с т у п а е т п р и б ы л ь , 

л е г ч е д ы ш и т с я . С т а н о в и т с я проще 

в о п л о щ а т ь с а м ы е д е р з к и е м е ч т ы . 

Ч а щ е , ч е м в п р о ш л о м году, будут 

с л у ч а т ь с я п е р и о д ы у д о в л е т в о р е н н о 

сти ж и з н ь ю . Р а с ц в е т н а у к и и ис

к у с с т в . У к р е п л е н и е с е м ь и и госу

д а р с т в а . 

Э т о в с е я в а м и п о ж е л а ю н а 

Н о в ы й год. 

С Новым годом свиньи! 

( О ч е н ь н а д е ю с ь , ч т о к о р р е к т о р 

д о г а д а е т с я не п о с т а в и т ь з а п я т у ю 

перед п о с л е д н и м с л о в о м ) . 

А . С Т Р О Л О Г О В , 

фото автора 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
дом К У Л Ь Т У Р Ы « М И Р » 

7 я н в а р я , в о с к р е с е н ь е 

15 .00 Год д у х о в н о г о в о з р о ж д е н и я . 

Р о ж д е с т в е н с к и й к о н ц е р т . Духов

н ы е п е с н о п е н и я х о р о в «Кредо» , 

« Б е л ь к а н т о » , « Р а п с о д и я » . Вход 

с в о б о д н ы й . 

5 - 8 я н в а р я . 

12.00 Р о ж д е с т в е н с к и й ф е с т и в а л ь 

д о к у м е н т а л ь н о г о к и н о . Вход сво

б о д н ы й . 

С 2 6 д е к а б р я п о 15 я н в а р я о т 

к р ы т а в ы с т а в к а д е т с к и х р и с у н 

к о в , п о с в я щ е н н а я 1 0 5 - л е т и ю 

Е. Ю. Ч а р у ш и н а « М и р ж и в о т н ы х 

г л а з а м и д е т е й » . Вход свободный. 
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